

DOI : 10.18572/1812-3929-2018-7-11-18

# Гражданские права предпринимателей как объект комплексного правового исследования



**СТЁПИН АЛЕКСАНДР БОРИСОВИЧ,**  
судья Астраханского областного суда,  
кандидат юридических наук, доцент

✉ [aleksandrstjopin@rambler.ru](mailto:aleksandrstjopin@rambler.ru)

## **Стёпин А.Б. Гражданские права предпринимателей как объект комплексного правового исследования**

Гражданские права предпринимателей имеют комплексное выражение в механизме правового регулирования гражданско-правовых и административных отношений. Это проявляется, во-первых, в реализации индивидуального договорного и правоприменительного регулирования, когда гражданские права устанавливаются самостоятельно участниками отношений или принудительно в виде предписаний административных и судебных органов. Во-вторых, в реализации нормативного правового регулирования, закрепляющего гражданские права предпринимателей в системе частного и публичного права. По мнению автора, исследуемые права подразделяются на два вида, это права, которые подлежат защите (нарушенные или оспариваемые), и права, которые реализуются в процессе защиты (способ, средство, форма, прием). Автор приходит к выводу о том, что гражданские права предпринимателей формируют сложные (комплексные) отношения, связанные с различными целями (ближайшими, последующими) их реализации и условиями договоров (долгосрочных или образующих систему (цепочку) договоров). При этом предприниматель может находиться одновременно в нескольких отношениях — гражданско-правовых (договорных) и административных (налоговых, финансовых, таможенных).

**Ключевые слова:** гражданские права предпринимателей; способы, средства, формы и приемы защиты гражданских прав предпринимателей; экономические отношения; корпоративные отношения; малое и среднее предпринимательство; индивидуальный предприниматель; защита прав и законных интересов предпринимателей; отдельное в праве; частное право; публичное право.

**Stepin Aleksandr B.,** Judge of the Astrakhan Regional Court, Candidate of Legal Sciences, Assistant Professor

### **Civil Rights of Entrepreneurs as a Complex Legal Research Object**

Civil rights entrepreneurs have a complex expression in the mechanism of legal regulation of civil and administrative relations. This is manifested, first, in the implementation of individual contractual regulation and enforcement when civil rights are established independently by the participants of the relations or forcibly in the form of regulations, administrative and judicial bodies. Second, in the implementation of legal regulation enshrining the civil rights of entrepreneurs in the private and public law. According to the author, the study of law are divided into two kinds, they are rights that must be protected (violated or disputed) and the rights that are implemented in the process of protecting (method, means, form, admission). The author comes to the conclusion that the civil rights of entrepreneurs form a complex (complex) relations associated with different goals (immediate, follow-up) of their implementation and the terms of contracts (long-term or forming a system (chain) contracts). The entrepreneur can be in several relations civil-law (contractual) and administrative (tax, finance, customs).

**Key words:** civil rights of entrepreneurs; the ways, means, forms and methods of protection of civil rights of entrepreneurs; economic relations; corporate relations; small and medium entrepreneurship; the individual entrepreneur; to protect the rights and legitimate interests of entrepreneurs; private law; private law; public law.